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ANTHROPEDOGENIC CYCLES IN A CHRONOSEQUENCE FROM THE BRONZE AGE TO RENAISSANCE PERIOD (BOLOGNA, ITALY)

CYCLES ANTHROPEDOGÉNIQUES DANS UNE  CHRONOSÉQUENCE DE L’ÂGE DU BRONZE A LA RENAISSANCE (BOLOGNA, ITALIE)
CICLI ANTROPEDOGENICI IN UNA CRONOSEQUENZA DALL’ETÀ DEL BRONZO AD EPOCA RINASCIMENTALE (BOLOGNA, ITALIA)
Abstract
In a building site located near the historic centre of the city of Bologna (Italy), archaeological and geopedological studies supplemented by chemical and physical analyses of the soil made it possible to identify 17 pedogenic cycles. These cycles, distributed in a continuous chronosequence from Reinassance period back to the Bronze Age, show a persistent anthropogenic presence as demonstrated by the different distributions of P2O5 and CaCO3, by the concentrations of some elements (Cu, Pb, Sn) and by the presence of fragments of charcoal, brick and ceramics, which overall reach the highest values during the Iron Age (Etruscan and Villanovan). According to the WRB taxonomic system, the soil units of the pedogenetic cycles belong to the groups of Anthrosols, Cambisols and Technosols. Keywords: anthropogenic cycles; multi-analysis; WRB; anthrosols; technosols

Résumé
En concomitance avec l'aménagement d'un important chantier archéologique destiné à la connaissance de la colonisation de l'ancienne cité de Bologne à l'époque étrusque, a été effectuée dans le même site une étude pédologique et stratigraphique avec le but de mettre en évidence la présence humaine aux diverses époques sur une période d'environ trois mille ans à partir de l'âge du bronze. L'examen de facteurs physiques du sol ceux-ci associés à la multi-analyse, a permis de reconstruire une séquence évolutive dans laquelle ont pu être reconnues 17 unités de sol. La concentration significative en Cu, Pg et Sn des sols des périodes Etrusque et Villanovienne ont confirmé l'activité artisanale de ces populations de l'âge du fer. D'après le système WRB, les unités de sols entrent dans trois principaux groupes taxonomiques (Anthrosols, Cambisols et Technosols).

Mots-clés: cycles anthropedogéniques; multi-analyse; WRB; anthrosols;technosols 

Riassunto
In un cantiere ubicato in prossimità del centro storico della città di Bologna (Italia) gli  studi archeologici e geopedologici integrati dalle analisi chimiche e fisiche dei suoli hanno permesso di evidenziare 17 cicli pedogenici. I cicli, distribuiti in cronosequenza continua dal periodo rinascimentale all’età del bronzo hanno mostrato una persistente frequentazione antropica come evidenziato dalla diversa distribuzione di P2O5 e CaCO3, dalle concentrazioni di alcuni elementi (Cu, Pb, Sn) e dalla presenza di frammenti di carbone, laterizi e ceramiche, che raggiungono nel loro complesso i massimi valori durante l’età del ferro (Etruscan and Villanovan). Le unità di suolo dei cicli pedogenetici  rientrano, secondo il sistema tassonomico della WRB, nei gruppi degli Anthrosols, Cambisols e Technosols. 

Parole chiave: cicli antropedogenici; multi-analisi; WRB; anthrosols; technosols
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